



REPUBLICA DE COLOMBIA  
DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA

0678

No. J.C.C. # 268

SECRETARIA DE AGRICULTURA Y GANADERIA

Cali, Mayo 16 de 1.963

Señores Doctores  
LYDA CALDAS DE BORRERO  
ARMANDO VELASCO  
MANUEL ZABALA  
RENE CORRADINE  
JULIO CESAR CUBILLOS CH.  
NESTOR USCATEGUI MENDOZA  
LA CIUDAD.-

MUSEO DEPARTAMENTAL DE  
CIENCIAS NATURALES  
FEDERICO CARLOS REINHOLD V.  
CALI - COL.

Muy distinguidos amigos:

Ante todo deseo agradecer a ustedes que me hayan tenido en cuenta para hacerme llegar su magnífica y estimulante comunicación del 6 de los corrientes.-

Permítame felicitarles muy cordialmente por el maravilloso espíritu cívico y las preocupaciones tan importantes que ponen de relieve en su comunicación. Ojalá tuviéramos más gente como ustedes en Colombia. Así no veríamos tan despilfarrados o destruidos los Recursos Naturales ante la incompreensión o la negligencia de las autoridades.-

El viernes de la semana pasada nos trasladamos a la región de la Represa del Calima, el Doctor Julián Sinisterra de la C.V.C., el Doctor Victor Manuel Patiño de la misma entidad y el suscrito, con el objeto de estudiar los puntos <sup>puntos</sup> de relieve por ustedes.-

Por información obtenida allá parece, que en el aspecto arqueológico, la zona inundada no afectará mucho, porque las reliquias se encuentran principalmente en las lomas y no en el plan del Valle. Sin embargo sería conveniente hacer algunas exploraciones en ese suelo, para asegurarnos de que no se van a perder valiosas reliquias arqueológicas, antropológicas y artísticas allí. Se está investigando la posibilidad de financiar los trabajos de campo y aprovechar los conocimientos y el interés personal de los Doctores Cubillos, Uscátegui y Zabala.-

Además de las cerámicas y obras de orfebrería, existen allí magníficos petroglifos, que bien cuidados y amnuciados, constituirían uno de los principales atractivos turísticos.-



REPUBLICA DE COLOMBIA  
DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA

No. J.C.C. -2-

SECRETARIA DE AGRICULTURA Y GANADERIA

Además, con el objeto de atraer el turismo interesado en el conocimiento científico de Colombia, hacia el Calima, convendría establecer allí un pequeño Museo Regional, donde se guardarían todas las cosas importantes recolectadas y se les daría una exhibición de acuerdo a su clasificación. También el personal de ese Museo tendría a su cargo el cuidado de las reliquias que por sus características, no pueden, o no deben ser movidas de su sitio. Convirtiendo la región en un segundo Parque Arqueológico colombiano.-

Estudiando los mapas que muestran las áreas que quedarán bajo el agua, y las zonas circundantes de propiedad de la C.V.C. nos dimos cuenta de que estas zonas son demasiado pequeñas para garantizar áreas de recreo adecuadas y que será necesario ampliarlas, no sólo para áreas de recreo, sino también para zonas de protección de bosque, fauna y suelo.-

La orilla nor-occidental del embalse, pertenece en su mayor parte a ricos terratenientes, que están vendiendo lotes a \$5.00- el metro, según se nos informó allí, en cambio la orilla sur-oriental parece la más indicada para zona de recreo popular. Sería conveniente estudiar la manera de obtener la propiedad de la zona comprendida entre el embalse y la carretera, en una longitud suficiente para establecer zonas de estacionamiento, un restaurante, cabinas suficientes y sobre todo vasta zona al lado del agua.-

Como las lomas son bastante pendientes, sería conveniente aprovechar la cantidad de maquinaria existente en el lugar y hacer un terraplén o terraza de unos 50 a 80 metros de ancho a lo largo de esta zona. El nivel que tendrá el agua está establecido, de suerte que se podría hacer el terraplén a una profundidad no mayor de 1.50 m. en su parte más honda para evitar accidentes deplorables. Como en el lecho del río y lo que será fondo del lago hay grandes cantidades de grava, ésta podría utilizarse para cubrir este terraplén o terraza y evitar el piso barrialoso a los bañistas. Esta zona de seguridad se debería delimitar por medio de posteadura sobresaliente y marcada con el fin de evitar que nadadores imprudentes se vayan a las partes profundas.-

Hay que pensar en grande, pues no cabe duda de que esa represa será uno de los sitios de mayor afluencia turística del Valle, y que en los días festivos se verá colmada de gentes procedentes de lugares que pueden ir desde el norte caucano, hasta el sur de Caldas.-

Estos aspectos los he discutido con el Doctor Julian Sinisterra B. de la C.V.C. quién opina favorablemente sobre estos planteamientos.-



REPUBLICA DE COLOMBIA  
DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA

SECRETARIA DE AGRICULTURA Y GANADERIA

No. J.C.C. - 3

El costo de la adquisición de los terrenos y de las obras que deben ejecutarse, sería rápidamente reembolsado, y luego de ello produciría alguna utilidad después de descontar los gastos de mantenimiento y vigilancia, con el producido de una módica cuota de entrada al lugar.-

Después de conferenciar con los Doctores Figueroa y Patiño, redactaremos una nota conjunta en este sentido a las directivas de la C.V.C., la Gobernación, Instituto Antropológico, y Secretarías de Educación y Agricultura del Valle.-

Les agradece y saluda muy cordialmente,

F. C. LEHMANN V.  
Jefe Campaña de Conservación.

FCL/msr.-